

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm. 32.

Teléfono n.º 3.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA: : 1'25  
EXTRANJERO: : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto : : 5 céntes.  
Id. atrasado : : 10

## Colegio Castellano

Director: Jerónimo Castaño y Llull BACHILLER Y MAESTRO NORMAL

Desde 1.º de Octubre próximo habrá en este Colegio, de 6 á 9 de la noche, estudio y preparación de todas las asignaturas del Bachillerato, bajo la dirección de Profesores idóneos. El estudio y las explicaciones versarán cada noche sobre las lecciones que en el Instituto se hayan señalado á los alumnos para el día siguiente.

Está abierta la matrícula todos los días de 12 á 2 de la tarde y de 6 á 7 y media de la noche.

Calle de Valero, número 2 y Santa Bárbara, número 5

Estudios comerciales, teóricos y prácticos; clases de idiomas y de adorno.

La primera enseñanza completa y facilitada según lo que tienen de verdaderamente práctico y provechoso los últimos adelantos pedagógicos, alcanza en este Colegio toda la justa importancia que el padre más exigente pueda desear.

## Fábrica de perlas en Palma

Se avisa á las obreras que han trabajado en dicha fábrica, que en manera alguna se trata de cerrarla, sino que por el contrario las obreras que sepan trabajar, pueden presentarse sin reparo y serán admitidas enseguida.

### LIBRO IMPORTANTÍSIMO

Necesario en todos los hogares L. GRENET

## Arte de cuidar

á los enfermos

En rústica, ptas. 5.

Lujosamente encuadernado, ptas. 6.

Líbrería de J. Tous—P. de Cort, 14 y 16

## Melchor de Palau

Por referirse á una ilustración española que acaba de visitar nuestra roqueta, al insigne poeta nacional de los cantares, y por tratarse de lo que tan oportunamente se ocupa, tomamos del «Diario Universal» de Madrid, y copiamos con viva satisfacción lo siguiente:

«En medio de las oleadas de fango que han surgido estos días del fondo del abismo social, manchando las columnas de los periódicos que para cumplir su deber han tenido de consagrar su atención á las escenas más repugnantes, parece que llega hasta nosotros una bocanada de aire puro oxigenando nuestros pulmones, al ver que existen verdaderos bienhechores de la humanidad que consagran su talento y sus desvelos al bien de nuestros semejantes.

Hermosa y digna de aplauso es la obra de regeneración social que está efectuando en la región catalana el ilustre ingeniero y notable escritor y poeta D. Melchor de Palau.

Mataró, como Sabadell y otras poblaciones de Cataluña, son esencialmente fabriles; la mujer desempeña la mayor parte de los trabajos, para los que tiene la misma aptitud que el hombre, ganando menos jornal.

Así, pues, las mujeres, desde los ocho años, empiezan á trabajar en las fábricas, y no se ocupan para nada del cuidado de la casa, que queda confiada á los hombres.

Esto, que parece el bello ideal del feminismo, trae la destrucción de la familia; las hijas pagan su puplaje á los padres, á los cuales dominan por temor de que se emancipen: las uniones son poco durables, y los maridos no tienen en su casa la tranquilidad de un hogar cuidado por la mujer.

Ellas son obreras, nada más que obreras; esta cualidad va anulando á la mujer esposa y madre y destruyendo los hogares.

La obra de D. Melchor de Palau viene á poner remedio á este estado de cosas, ejerciendo una poderosa fuerza moralizadora y de regeneración social.

Para combatir el funesto error de que la mujer debe ser igual al hombre, el señor de Palau pretende que cumpla su verdadera misión, esto es, que la mujer se perfeccione, sin dejar su puesto en el hogar.

Con este fin fundó en Mataró, hace algunos años, una escuela nocturna dirigida por religiosas franciscanas, donde se dan lecciones de toda clase de labores, desde las más sencillas á las más delicadas;

planchado, corte de vestidos, cocina, etc. Una verdadera escuela de familia.

Conociendo con atento espíritu de observación que el formalismo y la falta de libertad disgusta á las obreras, no se marca la hora de entrada y salida durante el tiempo que la escuela permanece abierta.

Encantadas de la enseñanza que reciben, las obreras se apresuran á acudir á la escuela en cuanto salen del trabajo; en la hermosa fuente del patio de entrada se lavan de las grasas y la suciedad de la fábrica, y se colocan los delantales blancos, penetrando en las clases, que pueden abandonar cuando lo deseen.

Los resultados son admirables; el número de alumnas el año anterior era de 400, y el Sr. de Palau ha tenido este año que empezar la construcción de otro nuevo edificio, pues á pesar de su amplitud, el que hoy existe no basta á contener el número de mujeres y niñas que acuden á recibir la enseñanza.

No contento aún el Sr. de Palau, ha restaurado el templo de Santa María, estableciendo escuelas dominicales de niños y niñas, ha hecho importantes donativos al hospital y á las escuelas públicas, y se propone fundar una escuela-taller nocturna para niños, especie de bachillerato de oficios, donde se procure conocer la vocación de cada uno y enseñarle aquél para el que sea más apto.

Entre sus proyectos figura también el de un asilo de noche para obreras, y una casa-cuna, donde puedan dejar depositados á los niños durante las horas del trabajo.

Canet de Mar es otra de las poblaciones favorecidas por D. Melchor de Palau, en ella acaba de construir dos escuelas municipales y un sanatorio para los convalecientes que salen del hospital.

La primera piedra de este edificio fué puesta por la señorita Mercedes de Palau; preciosa y dulce criatura, que cruzó por el mundo sostenida en sus alas de ángel, dejando sembrado el bien á su alrededor y su nombre grabado con recuerdo indeleble en cuantos tuvieron la dicha de tratarla.

Muchas veces se ha aplaudido á don Melchor de Palau como hombre de ciencia y como escritor brillante; pero la obra que hoy realiza arranca el más sincero de todos los aplausos: el que se tributa á un bienhechor de la humanidad.

Es muy hermoso buscar el consuelo de los dolores propios consolando á los que sufren.

Si hubiese muchas personas que, sin alardear de filantropías en bellos discursos concebidos en cómodos gabinetes, presentando utopías que extravían la imaginación de los que los escuchan, siguieran el ejemplo del Sr. de Palau, entraríamos en el camino de la verdadera redención.

Esto no son palabras, son hechos.

Colombine.

### ACTUALIDAD

## La retirada de Silvela

Lo que opina Dato

He visitado al señor Dato, quien me ha recibido con su amabilidad característica, para preguntarle su opinión sobre la retirada del señor Silvela de la jefatura del partido conservador y las consecuencias que este acto político pudiera tener.

El exministro de la Gobernación y de Gracia y Justicia me ha dicho:

—No sería sincero si dijese á usted que me ha sorprendido la actitud en que se coloca el señor Silvela. Lo que ahora se hace público había sido asunto de conversaciones y de cartas íntimas, pues el señor Silvela me ha honrado siempre con una amistad y una confianza que nunca agradeceré bastante y que son las únicas satisfacciones que la vida política me ha proporcionado.

He hecho lo posible para conseguir que el señor Silvela desistiera de abdicar la jefatura, pero no lo he conseguido.

En cuanto á las causas de su actitud, nada he de decir, pues las ha explicado ya el señor Silvela, y á los conservadores no nos queda más que acatar su decisión.

En cuanto á las consecuencias de este acto político, no participo de las impresiones que usted me transmite.

El partido conservador no responde á combinaciones de personajes, sino que tiene bases arraigadas y representa los intereses conservadores del país, que son el más firme sostén del trono.

El señor Silvela, desde los bancos de los diputados, mantendrá la unidad del partido y lo que nos aconseje, haremos los conservadores.

La designación del nuevo jefe del partido, corresponde hacerla al señor Silvela y él la hará cuando crea que debe hacerla.

Por el momento sólo nos toca apoyar al Gobierno actual, contribuir á mantener la organización del partido y deplorar amargamente las causas que nos privan para lo sucesivo de un jefe de las excepcionales condiciones del señor Silvela, al que estimamos y queremos seguir unidos con la inteligencia y el corazón.

Esto es lo que me ha dicho el señor Dato, sobre el asunto que en estos momentos constituye el tema principal de las conversaciones entre los políticos.

### PROCESOS CELEBRES

## La estafa á El Cantinero

Leemos en el Diario Universal del lunes:

### Nuevas declaraciones

Al despacho del juez, Sr. Beneyto, acudió un usurero llamado Guerra amigo de María Reina.

El Sr. Guerra declaró únicamente que desde hace tiempo venía prestando á María diversas cantidades, y que invitando por ella fué varias veces á su casa, jugando á la ruleta.

Añadió que ignoraba la calidad de las personas que se reunían en el famoso hotel de la calle de Montesa.

Después declaró brevemente también el apoderado de María Sr. Pastor.

Dijo que entre él y María Reina no hubo nunca gran amistad, limitándose á cobrar la pensión de 205 pesetas que ha venido entregándola todos los meses.

### Juan Mula y el «Chato de Jaén».

Sabemos que se ha teleografiado al penal donde se encuentra el celebre Juan Mula para que se tome nota de cuantos cargos quiera hacer contra la policía.

Tanto este malhechor como el Chato de Jaén han dicho muchas veces cosas graves de la policía madrileña, y ahora existe el propósito de hacer que se ratifiquen en sus acusaciones.

### ¡Qué miedo!

El expediente continúa sin novedad en el gobierno civil.

Ayer tampoco fué nadie á declarar.

¿Pero dónde se han metido todas aquellas personas que hace tres días hablaban en todas partes de los delitos de la policía?

Si esa actitud de las gentes es por miedo, advertimos á los que sepan algo, que ni Almería, ni Visado, ni Marsal ni Puga, volverán á ser delegados, según dicen en los centros oficiales.

¡Conque ánimo, y á decir lo que se sepa!

### Los del «ful», y los «cimbeles».

Hemos procurado indagar el curso que sigue lo batida dada por orden del Sr. Lacierva á esa gentuza, y sólo se ha averiguado que van detenidos cinco ó seis de los primeros y dos ó tres de los últimos.

### ¿Que son cimbeles?...

La hez de la golfería, utilizada, como ganchos por los ful, en determinados puntos, para promover escándalo y dar ocasión á que cualquier degenerado ó caballero decente se vea compelido por un falso policía á seguirle a una Delegación ó soltar la mosca, que es por donde acaba, aun el inocente, para no despertar siquiera dudas de haberse encontrado en las orillas de esos inmundos cenagales que son la deshonor de esta villa y corte.

El cimbel es el complice del ful, y percibe por ello su participación en el negocio, y no hay por qué decir que los cimbeles de hoy serán los ful de mañana, si continúa la lenidad con que unos y otros son tratados.

Son verdaderos criminales, cometen verdaderos delitos y sentiríamos que resultarían ciertos los propósitos que se atribuyen al señor Lacierva respecto al castigo que trata de imponerles. Las quinientas sucesivas, mientras se encuentren frente al gobierno civil de esta provincia, aparte de que no son pena adecuada á sus delitos, créanos el Sr. Lacierva, no han de producir resultado, no extirparán la semilla; á lo sumo contendrían su desarrollo durante una temporada, para resurgir luego con más fuerza.

Nada diremos de los agentes verdaderos cómplices de los ful; esperaremos á ver lo que resuelve el Sr. Lacierva; pero insistiendo en nuestro parecer, creemos que toda esa taifa debiera estar ya á disposición del Juzgado correspondiente. Mejor que nosotros sabe el Sr. Lacierva las responsabilidades criminales que á todos y cada uno de ellos alcanzan; lo demas es andar con paños calientes, como vulgarmente suele decirse. Si el primer expediente que se formó á los fuleros no hu-

biese quedado enterrado en las taquillas del gobierno civil en beneficio de los agentes de la ronda especial denunciados como cómplices, quizá no tendríamos que ocuparnos ahora del particular.

## Los proyectos de marina

El señor Cobián ha manifestado que se propone que los buques de guerra naveguen durante todo el año.

Se farmarán dos divisiones, compuesta la primera del Pelayo, Carlos V, Destructor, Proserpina, Audaz y Osando, y la segunda del Princesa de Asturias, Cardenal Cisneros, Extremadura y Río de la Plata.

La primera división navegará cuatro meses, des en verano y dos en invierno, y la segunda ocho meses.

Proyecta el ministro reorganizar el personal, amortizando las vacantes en la misma forma que se hace en Guerra.

Del nuevo presupuesto de Marina desaparece la subsecretaría del ministerio, sustituyéndola por la secretaría militar, encargada de acopiar los datos que sobre buques y escuadras extranjeros suminis-

trarán los cónsules y los comandantes de Marina.

Se instruirá á los maquinistas y fogoneros, dotándoseles mejor, y á este efecto; se creará una escuela de maquinistas.

Se abrirá una escuela de ingenieros navales en Madrid.

El señor Cobián ha declarado que es enemigo del arriendo de los arsenales, pues sólo sirve para alianzas y pactos internacionales.

Tiene el ministro el proyecto de reformar las ordenanzas de los arsenales, separando las construcciones civiles de las militares.

Dijo que las escuelas de Marina deben clasificarse.

El arsenal del Ferrol se destinará á grandes construcciones y reparaciones.

Ha dicho también que trata de reducir todas las dependencias en un solo edificio en Cadiz, estableciendo una escuela de aprendices en el arsenal, utilizando el polígono de Torre Gorda.

La primera convocatoria será de 30 aspirantes.

Dijo el señor Cobián que hoy dia cada aprendiz cuesta mil pesetas.

Terminó diciendo que este año no habrá convocatoria.

# Nuestra información

### Los herreros

Como saben nuestros lectores los herreros presentaron á los patronos las pretensiones de que se rebajara su jornada á nueve horas; y los herreros tormeros que además se les aumentara un 25 por 100.

En un principio, los patronos manifestáronse conformes con la petición, mientras que el acuerdo fuera unánime. Como quiera que había los talleres de fundiciones y otros más importantes que no se hallaban conformes, los patronos no quisieron ceder á la petición de los obreros.

En su consecuencia, esta mañana los herreros se han declarado en huelga.

Durante todo el día, grupos de trabajadores han patrullado las calles, sin promover escándalo alguno.

Los talleres parados ascienden á 28. En alguno de estos, así mismo han quedado uno ó dos obreros que trabajan.

### En la Audiencia

Causa por robo Vista de hoy

Sobre las diez y media se ha constituido esta mañana en la sala de lo civil de esta Audiencia provincial, el Tribunal de Derecho presidido por el presidente de Sala D. Vicente Fernández.

Ha ocupado el banquillo Ventura Expósito, acusado del delito de hurto de varias monedas de á diez céntimos, en la finca de en Gorme Boire propiedad de Guillermo Vicens Burguera, del término de Sineu en la tarde del día primero del mes de Marzo último.

El procesado que tiene 17 años de edad, ha negado rotundamente ser autor del hecho que se le imputa.

La prueba testifical de cargo ha reclamado en perjuicio del procesado, al que se conoce como único culpable.

El abogado defensor ha renunciado á los testigos llamados por la defensa.

El representante del Ministerio Público que lo era el Teniente Fiscal Sr. Garcia elevando á definitivas las conclusiones que fueron provisionales, se ha ratificado en la pena pedida por aquí Ministerio, en que se condena al procesado al pago de 125 pesetas de multa, accesorias y costas, sufriendo en caso de insolvencia el apremio personal subsidiario correspondiente.

La defensa (Sr. Font y Marimón) se ha mostrado conforme con la pena pedida por el fiscal.

El presidente ha declarado el juicio concluso para sentencia.

### Día de gala

Mañana por ser los días de S. A. la Reina Infanta D.ª María de las Mercedes, en esta Audiencia no se constituirá Tribunal.

### Magistrados

Ayer cesaron en el desempeño de sus cargos respectivos los magistrados que componían el tribunal de vacaciones.

En sustitución al Sr. Esteller se ha nombrado á D. Modesto Iglesias y en la del Sr. Pampillón á D. José M.ª Castelló.

### Señalamiento

El próximo viernes 25 del actual, tendrá lugar ante la Sala de Justicia de esta Audiencia Territorial, la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera

instancia de esta Ciudad, juicio de mayor cuantía, promovido por D.ª Antonia Perelló Amer, contra D. Jacinto Tortella Rubio como representante de sus hijas menores D.ª María Tortella y Amengual y D.ª Sebastiana Tortella y Jaume sobre pago de perjuicios.

Los letrados Sres. Pou (D. Jerónimo) y Rosselló y Cazador defenderán á las partes.

### Junta de Provincial de Sanidad

Conforme dijimos, ayer tarde á las cinco se reunió la Junta Provincial de Sanidad.

El resultado de la reunión fué el que sigue:

Fueron aprobadas las gestiones practicadas por la Junta Permanente, en relación á los trabajos sanitarios realizados.

Se acordó fuera estudiado de nuevo el proyecto de saneamiento para que sean propuestas sólo aquellas medidas de carácter realizable, de conformidad con lo que puede satisfacer en el concepto citado el erario municipal.

El señor Gobernador dió cuenta de los trabajos realizados con relación á la habilitación del Lazareto de Menorca, resultando de completa conformidad.

El Comandante de Marina dió cuenta de las gestiones realizadas, encaminadas á evitar el contrabando desde Argel las que cree resultarán eficaces.

Se acordó dar un voto de gracias á los médicos de Sanidad, señores Berga y Puig por celo demostrado en los trabajos de desinfección.

A las siete de la noche terminó la Junta.

Después de terminada la reunión, los señores que forman la Junta Provincial discutieron particularmente la forma en que es conveniente habilitar el Laboratorio del Colegio Médico Farmacéutico á fin de que pueda funcionar constantemente.

Se nos ha dicho que se estudiará y pondrá la forma de poder montar un servicio permanente para la realización de los trabajos de análisis, que sean necesarios.

### Una desgracia

Esta mañana, poco después de las once y media, en el caserío del Molinar de Levante ha ocurrido la siguiente desgracia:

Un operario de la fábrica del gas instalada en aquel suburbio estaba ocupado en cibar tierra en un sitio inmediato al edificio de la fábrica cuando dejando un momento su trabajo para encender un cigarro ha sufrido un ataque muriendo instantáneamente.

Han presenciado el hecho varios otros obreros quienes han corrido para prestar auxilio á su compañero siendo ya inútil, puesto que aquel ya había dejado de existir.

El infeliz obrero se llamaba Cristóbal Morey Homar de 65 años de edad natural de Palma domiciliado calle de Pedragal n.º 3 del caserío de Son Alegre.

Han acudido á aquel punto, además de muchos curiosos, el Sr. Comandante de la guardia municipal, los inspectores de



# D. Jaime Clar y Barceló

HA FALLECIDO

A LAS SEIS DE LA MADRUGADA DE HOY

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos, hijas, hijos políticos, hijas políticas, sobrinos, primos y demás parientes, suplican a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistir al rosario que se rezará esta tarde a las seis y media y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada, como también al turno de misas que se celebrarán mañana jueves en la capilla del Carmen de la iglesia de Santa Eulalia de seis a once de la mañana.

policía y el Sr. Juez de Instrucción quien ha ordenado el levantamiento del cadáver y su conducción al Cementerio.

### Un robo

Días pasados en una casita de campo titulada *Camí de Inca* del término municipal de Selva habitada por Julián Bonasar Pericás, se cometió un robo consistente en dos botanaduras de oro, un alfiler de pecho, dos anillos, unos pendientes, dos crucesitas y un rosario con un medallón todo del mismo metal, dos duros en plata, una cadenilla de dúblé, un rosario pequeño con las lágrimas negras, una crucecita de latón, un embutido y un pedazo de queso.

Los ladrones para entrar en la casa rompieron con un azadón la puerta de una ventana.

La guardia civil está practicando diligencias para detener a los ladrones; hasta la fecha no han dado resultado alguno.

### Estadística

Durante los días 21 y 22 del actual en los distritos municipales se han registrado las siguientes defunciones: Josefa Serrano Silva, soltera, de 14 años, Hostalets; María Gonzalez García casada de 43 años, Son Espanolet y Antonia Mateu Rosselló, soltera de 36 años, Olivera, 5.

### Visitas domiciliarias

Cumpliendo el acuerdo del Ayuntamiento, los tenientes de alcalde han comenzado las visitas domiciliarias, con el objeto de que las viviendas se conserven en estado completo de limpieza, medida preventiva para que la peste no se extienda, en el caso desgraciado de una invasión.

#### Primer distrito

El teniente de Alcalde del primer distrito Sr. Font y Monteros giró la visita de inspección, no encontrando otras deficiencias que cierto abandono en la limpieza de dos casas en la plaza del Rosario y una en la calle de Jaime II y otra en la calle de Santacilia.

Apesar de esto, el Sr. Font, en las casas que visitó, recomendó el blanqueo y fregado de las paredes y suelos.

#### Tercer distrito

D. Agustín Fuster, acompañado del veterinario Sr. Carbonell giró también visita a su distrito.

Descubrió algunos focos de infección en las casas matas del baluarte del Socorridor, en unas casas de las calles de Ballester y Socorro.

En el baluarte del Socorridor encontró una casa en la que había un criadero de cerdos, conejos y gallinas y un almacén de trapos.

En una casa de la calle de Ballester encontró un depósito de trapos viejos y en iguales condiciones una de la calle del Socorro.

Encontró igualmente unas casas denominadas de *Son Barrí*, de esta calle, que se hallaban en completo abandono. En estas casas encontró un verdadero foco infeccioso por la suciedad en que se tienen.

El Sr. Fuster dió las órdenes oportunas para que las deficiencias que halló fueran remediadas dentro de cuatro días.

#### Cuarto distrito

El cuarto teniente de Alcalde D. Guillermo Mateu, acompañado del veterinario Sr. Barceló recorrió ayer su distrito encontrando algunas deficiencias en la limpieza de las casas y en algunas de ellas focos de infección.

En la calle del Carmen encontraron un desván donde había gallinas y un cuarto lleno de excrementos de estos animales.

En la calle de la Misión encontraron algunas coladurías que no reunían las condiciones necesarias para la completa limpieza.

En diferentes casas ordenaron que en los escusados se colocaran sifones, puesto que el hedor era insostenible. En algunas coladurías ordenó igualmente la colocación de sifones para el desagüe.

En la calle del Camposanto observaron casas en pocas condiciones higiénicas, notando la falta de sifones en el desagüe.

En la calle de los Olmos vieron un escusado solamente con unos maderos y a disposición del público.

El Sr. Mateu ordenó que este escusado fuera tapado inmediatamente con sillares

y si su propietario quiere destinarlo al público, que efectúe las obras necesarias que recomienda la higiene.

Respecto de las otras deficiencias, ordenó la limpieza de las habitaciones y la colocación de sifones donde notó su falta.

### Vapores «Isleño»

Esta mañana a las nueve ha llegado de Marsella el vapor *Isleño* fondeando como en el viaje anterior, frente a la cuarentena, después de haber hechado al mar las aguas que llevaba en su interior.

Inmediatamente ha atracado a uno de sus costados la barcaza fumigadora con objeto de proceder a la desinfección.

Esta ha tenido lugar a presencia del segundo mádico señor Puig, asegurándonos que ha sido escrupulosa.

La carga compuesta de unos cuantos cientos de sacos de salvado, lo mismo que escotillas, cámaras y bodegas y otros departamentos han recibido los vapores hasta la saciedad.

De ellos han participado también las ropas, cuerdas y otros efectos del buque.

La palente es atenuante y en extremo tranquilizadora.

El naviero director señor Simó, a quien hemos preguntado si tenía noticias de Marsella, por referencias del capitán del *Isleño* nos ha dicho que efectivamente las tenía.

El señor Piña le ha asegurado que va despareciendo la enfermedad hasta el punto de considerarse casi terminada.

El comercio conserva toda su actividad, señal evidente de que las cosas van bien.

Nos ha añadido el señor Simó que el *Isleño* hubiera venido ya con patente limpia si no se hubiera querido extremar las precauciones en Marsella, lo que le parece muy prudente.

Cita como causa de ello el acuerdo que tomoron las autoridades en el sentido indicado por no haber cumplido todavía los días reglamentarios para declarar la procedencia limpia, desde que ocurrió la última invasión.

En el *Isleño* ha venido un pasajero al que se ha mandado vigilar por los médicos desde su desembarque.

El *Bastials* ha venido de Argel a las dos de la tarde, habiendo tenido que esperar en la bahía que fuera terminada la fumigación del *Isleño*, para luego entrar en cuarentena y recibirla él.

En el *Isleño* ha venido un pasajero al que se ha mandado vigilar por los médicos desde su desembarque.

El *Bastials* ha venido de Argel a las dos de la tarde, habiendo tenido que esperar en la bahía que fuera terminada la fumigación del *Isleño*, para luego entrar en cuarentena y recibirla él.

En el *Isleño* ha venido un pasajero al que se ha mandado vigilar por los médicos desde su desembarque.

En el *Isleño* ha venido un pasajero al que se ha mandado vigilar por los médicos desde su desembarque.

En el *Isleño* ha venido un pasajero al que se ha mandado vigilar por los médicos desde su desembarque.

En el *Isleño* ha venido un pasajero al que se ha mandado vigilar por los médicos desde su desembarque.

En el *Isleño* ha venido un pasajero al que se ha mandado vigilar por los médicos desde su desembarque.

En el *Isleño* ha venido un pasajero al que se ha mandado vigilar por los médicos desde su desembarque.

En el *Isleño* ha venido un pasajero al que se ha mandado vigilar por los médicos desde su desembarque.

En el *Isleño* ha venido un pasajero al que se ha mandado vigilar por los médicos desde su desembarque.

En el *Isleño* ha venido un pasajero al que se ha mandado vigilar por los médicos desde su desembarque.

En el *Isleño* ha venido un pasajero al que se ha mandado vigilar por los médicos desde su desembarque.

En el *Isleño* ha venido un pasajero al que se ha mandado vigilar por los médicos desde su desembarque.

En el *Isleño* ha venido un pasajero al que se ha mandado vigilar por los médicos desde su desembarque.

En el *Isleño* ha venido un pasajero al que se ha mandado vigilar por los médicos desde su desembarque.

En el *Isleño* ha venido un pasajero al que se ha mandado vigilar por los médicos desde su desembarque.

En el *Isleño* ha venido un pasajero al que se ha mandado vigilar por los médicos desde su desembarque.

Otro id. id. respecto a la moneda y reparación de la alcantarilla de la calle de la Paz.

Presupuesto especial del Ensanche para 1904.

Oficio del abogado del Estado sobre disconformidad en el avalúo del precio de los terrenos de las murallas a efectos del pago de derechos reales y transmisión de bienes para que el Ayuntamiento en el plazo de ocho días manifieste si acepta el mayor valor señalado y en caso contrario proceder a lo prevenido en la instrucción.

Oficio del ingeniero Agrónomo don Francisco Satorras, manifestando no poder aceptar el cargo de formar parte de la Comisión que ha de entender en la replantación del arbolado de la Rambla.

Esta mañana D. Adolfo Sagristá y Llompart ha presentado una instancia solicitando la plaza de auxiliar vacante en la secretaría del Ayuntamiento. Con esta son siete las solicitudes.

Se suplica al sargento del regimiento de Infantería de Guadalajara Salvador Ferrá Tomás se presente en el negociado de reemplazos para enterarle de un asunto que le interesa.

### De enseñanza

Mañana a las ocho y media además de los exámenes que anunciamos en nuestro número de ayer se verificarán de Aritmética y Algebra, Trigonometría esférica y Pilotaje y Maniobras.

El día 25 a la misma hora tendrán efectos los exámenes de Historia Universal y Agricultura para los estudios de Comercio los de Historia de España y Universal a las 9 y a las nueve y media de Teneduría de libros y prácticas mercantiles, Aritmética Mercantil y a las once de Elementos de Derecho Mercantil y economía política.

### Religiosas

Para hoy.—Santos Lino y Fausto, y Santa Tecla.

Para mañana.—Nuestra Señora de las Mercedes, San Gerardo y el beato Dalmacio.

#### Guarentía Horas

Mañana continuarán en la Merced. Además se celebrará fiesta a la Virgen Titular. A las seis exposición, acto seguido oficio matinal, a las siete y media comunión general, a las diez tercia y misa mayor a grande orquesta con sermón por el canónigo D. Mateo Rotger.

Por la tarde, a las cuatro y media, actos de coro y al adocheer, meditación, trisagio, estación y reserva.

### Notas del Carnet

En el vapor *Bellver* salió ayer tarde para Barcelona el Magistrado de esta Audiencia D. José García de Lara.

En el *Isla de Menorca* se embarcó para Mahón, el oficial del cuerpo general de la Armada y ayudante del puerto de Ciudadela, D. Francisco Pou.

Ha salido de Mahón para Madrid, la familia de nuestro amigo el ex-secretario de este Gobierno Civil, D. José L. Arboleya.

De Barcelona, entre otros, han llegado esta mañana en el vapor *Balear* los siguientes pasajeros: D. Miguel Bestard, D. Miguel Llauger, D. Pablo Esteve, don Antonio Sans, D. Alberto Iglesias, don Monserrate Alemany, D. Pedro J. Tous, doña Josefa Francitorra, doña Rosa Talens, D. José Martí, D. Luis Ferrer, y don José María Ribot.

Entre los pasajeros salidos en el vapor *Cataluña* para Ibiza y Valencia figuraba el Ilmo. Sr. Obispo de Menorca, que marcha a Ibiza, en donde permanecerá varios días.

### Marítimas

Movimiento del puerto. Durante el día de hoy el movimiento de embarcaciones habido en nuestro puerto ha consistido en la llegada, a las siete y media de la mañana del vapor *Balear* de Barcelona, y, poco después, el *Isleño* procedente de Marsella.

Sobre las nueve y media se ha hecho a la mar para Ibiza y Alicante el vapor *Cataluña*.

También ha salido el pailebot *San Sebastián* para Barcelona, y han llegado varios faluchos de escaso tonelaje, procedentes del exterior.

En las oficinas de Sanidad se ha despachado para Mahón la balandra *Joven Dolores*.

Otras noticias. Han llegado a Barcelona sin novedad, las polacras goletas «Joven Luisa» y «María» procedentes de Palma y el pailebot «Trinco» con procedencia de Ciudadela.

Los telegramas que en esta Comandancia se han recibido de los ayudantes de los puertos de Sóller, Alcudia, Andraig, Ibiza y Mahón, acusan bonanza y viento flojo.

Según telegrama que el mismo señor Delgado, ha recibido del Capitán General del Departamento de Cartagena, con fecha 19 del corriente de orden del Gobierno, queda concedido permiso en la provincia de su mando para ejercer la pesca del bou, desde el 2.º del actual.

Los patronos de esa clase de pesca han procedido a reparar las redes y poner los faluchos en condiciones para proceder a la clase de pesca indicada.

El señor Comandante de Marina de este puerto D. Javier Delgado se ha negado a conceder licencia para poder pescar con bolche de roda, a una comisión de patronos del distrito de Bañalbufar que lo había suplicado.

Dicha autoridad funda su negativa, por prohibirlo terminantemente el art. 4.º de la ley de pesca.

### Comerciales

Valores locales

	Dinero
Crédito Balear . . . . .	98'00
Fomento Agrícola . . . . .	100'00
Ferro-carriales de Mallorca . . . . .	47'00
Alumbrado por Gas . . . . .	77'50
Idem La Económica . . . . .	13'00
Salinera Española . . . . .	160'00
Id. id. Obligaciones 6 p 2 . . . . .	104'00
Id. id. id. 5 p 2 . . . . .	100'50
Cambio Mallorquín . . . . .	00'00
Bonos Municipales . . . . .	41'00
Ileña Marítima . . . . .	54'00
Banco de Préstamos . . . . .	3'00

### La Política

De Mallorca. La desidencia de los conservadores y mauristas está sobre el tapete.

Hablemos, pues, de ello.

En nuestra edición de ayer dábamos cuenta de lo que se decía que habían tratado en una reunión particular los conservadores y en la que se puso de relieve la desidencia con los mauristas.

¿A que abedece la tal desidencia? Escuchen Vds. a unos y a otros y puede que no se saque nada en limpio.

Durante una temporada se habló de una carta, suscrita por los condes de Sallent y San Simón en la que se dice que decía que los conservadores ingresaran en *La Peña*.

Carta ideal que han soñado unos pocos!

No existe la carta, porque no se ha escrito.

Lo que si se escribió fué una, de la que tienen noticia nuestros lectores, invitando a unos y a otros para que se cobijaran en casas que no fueran las de Sitjar y de Alomar.

Para no herir susceptibilidades.

De nada ha valido la inteligencia de los condes con el Sr. Maura, puesto que sus huertes no quieren acatar sus órdenes.

¿Qué sucederá? ¿quién saldrá triunfante? El tiempo decidirá.

Y el tiempo, que pasa, catáloga hechos; y nos dice que anoche, en *La Peña*, los mauristas se reunieron y nombraron a los Sres. Guasp, Canals y Alcover (D. José), para que se evitaran con los liberales señores Rosselló, Amer y Socías (D. Miguel), con el objeto de comenzar los trabajos de inteligencia entre ambos partidos, para ir a la lucha en las próximas elecciones.

Las referidas comisiones procederán a la distribución de distritos, y a la designación de candidatos.

Cuando hayan efectuado este trabajo, entónces los Comités de ambos partidos, designarán, respectivamente las personas que deben presentarse para concejales.

La junta general del partido liberal anoche se reunió para proceder a la renovación de la Junta Directiva.

Estuvo presidida por el Sr. Vicens, vicepresidente del Círculo.

Se procedió al nombramiento de una comisión nominadora, compuesta por los Sres. Font y Monteros, Escaff y Tous, para que estos propusieran a la reunión los candidatos a la nueva Junta.

Dicha comisión propuso la siguiente Junta Directiva, que se aprobó por aclamación:

Presidente.—D. Gregorio Vicens. Vice-Présidentes.—1.º D. Domingo Fons y 2.º D. José Martínez Rosich.

Tesorero.—D. Bartolomé Calafell. Vocales.—D. José Ogazón, D. José Miró, D. Gabriel Bisanz, D. Francisco de P. Arias, D. Juan Palmer Sampol, D. José Sampol, D. Francisco Róver, D. Alejandro Jaume, D. José Palmer y D. Genaro Brifón.

Secretarios.—D. Joaquín Pascual y don Antonio Pujol.

Se dió un voto de gracias a la Junta saliente y se felicitó a la entrante.

D. Alejandro Rosselló explicó a los reunidos las gestiones que había efectuado con el señor Guasp, en representación del partido gobernante para ir a una inteligencia en las próximas elecciones, gestiones que fueron aprobadas.

El mismo señor manifestó que mañana a las cuatro de la tarde pasaría al Círculo Liberal el general Weyler. Esperaba la asistencia de los presentes para demostrarle el afecto que se le tiene como jefe del partido en esta provincia.

Se nos ha dicho que una distinguida personalidad política, que está al frente de una corporación, pensaba retirarse a la vida privada, idea que acaricia hace algún tiempo.

Hemos hablado con el aludido político, quien parece se halla decidido a dedicarse exclusivamente a sus trabajos del notariado y de la abogacía.

De tomar tal determinación, la política mallorquina tendría que lamentar la separación de una de sus figuras más principales.

Mal informados dijimos ayer que en la reunión de los conservadores había dominado la idea de aliarse con los republicanos en las próximas elecciones municipales, caso de no avenirse con los liberales ó mauristas.

Hoy podemos asegurar que en los conservadores domina el parecer de no entablar negociación alguna con los republicanos y que caso de no llegar a una avenencia con los mauristas ó liberales irán solos a la lucha.

En la orden del día está el futbol. Démosle preferencia y hablemos, hoy, sobre este deporte.

Hace algunos días que en esta misma sección daba cuenta de que entre la sección *España*, del *Círculo Ciclista* y el *Futbol Club Palma* había concertado un match.

La noticia, queda confirmada. Anteanoche en el *Círculo Ciclista* se dió cuenta, en junta general de futbolistas, del reto que dirige a aquella sección el F. C. Palma. Las condiciones quedaron aceptadas en un todo y en su consecuencia, el match se efectuará el próximo domingo.

Se ha dicho que el F. C. Palma se había fusionado con el *Veloz Sport Balear*. Se nos desmiente en absoluto la noticia. El único que ha sucedido fué que han sido admitidos, en calidad de socios eventuales, nueve individuos, que se dice forman parte del F. C. Palma.

No existe, pues, tal fusión.

El lunes celebró junta general, la sección *España* del *Círculo Ciclista*. Se procedió a la elección de los cargos de la misma, habiendo sido nombrados:

Presidente.—Don Miguel Oliver Amoros.

Vice-presidente.—D. Miguel Obrador. Secretario.—D. Antonio Riera. Capitán de juego.—D. Manuel Bonet.

Todas las tardes en el velódromo de Son Espanolet, los de la sección *España* se preparan para el match que tienen pendiente con el F. C. Palma. Estos se entrenan en el velódromo de Tirador.

P. y M.

### SEMANA AGRICOLA

## Cultivos y Mercados

#### El tiempo y el campo

Desde la semana anterior, el tiempo ha recobrado la apacibilidad propia de los meses de estío y por lo mismo han podido continuarse en el campo las faenas interrumpidas de preparación de terrenos y siembras de avenas y cebadas.

No son muchos todavía las porciones sembradas pero al paso agitando que se va, a mediados del próximo Octubre quedarán terminadas por completo, las citadas operaciones.

En breve empezarán también las siembras de trigo en los países apropiados para ello.

Los aguaceros caídos han favorecido notablemente las siembras y por lo mismo se presume que el nacimiento de los cereales sembrados, resultará en condiciones excelentes.

Ha empezado, aunque en ligera proporción, la siembra de arbolado.

Como en las anteriores predominará la plantación de almendral.

La cosecha de aceite ha empezado también a recolectarse; clasifícase de bastante regular en determinadas regiones y buena en otras.

El primer agricultor

El Rey lo ha dicho: «Quiero ser el primer agricultor de España». Más vale así. En pocas cosas podrá emplear mejor su influencia un jefe de Estado de España que en esta de fomentar la principal fuente de riqueza nacional.



Al colocar la primera piedra de la Granja que ha de establecerse en Valladolid ha dicho textualmente:

«Tengo especial placer en que vayan juntos estos dos recuerdos; el renacimiento de la agricultura castellana que este establecimiento ha de proporcionar, con mi venida a este pueblo, ofreciendo velar constantemente por que mis gobiernos no olviden nunca atender con esmero esto que considero bases del engrandecimiento de las naciones. Así conseguiremos juntos hacer una España grande, unidos por una aspiración común y teniendo por lema: ¡Viva la agricultura española!»

Queden aquí consignadas estas palabras elocuentes, son todo un programa nacional. Quizá del viaje regio no se logre otra cosa; pero será muy fructuoso si ha servido para arraigar en el Monarca la idea de que es preciso empujar briosamente la agricultura.

Por ello se facilitarán todos los verdaderos agricultores y ganará notablemente nuestra España.

**Contra el granizo**

El cañón contra las tempestades de granizo ha quedado relegado a segundo término en muchos de los puntos de Francia que lo adoptaron.

Los proyectiles solo alcanzaban una altura de 150 metros y aunque influían en las nubes, no siempre los resultados eran satisfactorios, pues aquellas pasan a 400 metros del suelo.

Ahora se ha extendido mucho en las regiones agrícolas el sistema preconizado hace años, que consiste en el disparo de cohetes, cuya fuerza de penetración en la atmósfera es más considerable llegando a alturas de 450 metros, donde hacen la explosión.

Para demostrar la eficacia de los cohetes se siembran multitud de cosas.

Recientemente Mr. Jacques Tiball libró de una nube de granizo los alrededores de Rabastern-sur-Tarn. El 4 de Mayo formóse la tempestad a las dos de la tarde y poco después comenzó a caer granizo. Acto seguido se disparó un cohete y las nubes, empezaron a dislocarse. Después fué lanzado otro y aquellas se dispersaron. Consecuencias: la zona protegida por los cohetes quedó indemne y en cambio en los pueblos cercanos el granizo produjo daños considerables.

Hay que adoptar pues este sistema; si se quieren ver protegidas a las cosechas.

**Mercados**

Desde nuestra última información han sido escasísimas ó mejor casi nulas las variaciones de precios, tanto locales como del continente y por lo mismo nos abstenemos de reproducirlas.

**Comisión Provincial**

La sesión que ha celebrado esta comisión estuvo presidida por el Sr. Barceló, y asistieron los Sres. Vicens y Aguiló.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró del expediente de subasta para el arranque y aprovechamiento del arbolado de la Rambla, pasado a la Comisión provincial para tenerlo presente al informar en el recurso interpuesto por D. José Palmer Roca contra el acuerdo del Ayuntamiento por el que le impuso una multa de 500 pesetas por incumplimiento de dicho contrato. La Comisión acordó informar al Gobernador que para emitir informe procede que el alcalde diga concretamente el día en que el contratista Sr. Palmer terminó los trabajos que se relacionan en la condición primero de los facultativos antes mencionados y el día en que dejó completamente desocupada el arca del citado paseo en la forma que determina la condición tercera.

Se dió cuenta de una comunicación del arquitecto de provincia participando el resultado de su visita de inspección al Balneario de San Juan de Campos en que manifiesta que a consecuencia de la rotura de uno de los maderos que forman la hilera de la hospedería principal, se ha hundido un tramo de las mismas cuya inmediata recomposición dispuso para evitar mayores daños; y que está efectuando el presupuesto de las demás obras necesarias en aquel establecimiento cuya ejecución no es de carácter urgente. Se acordó aprobar las disposiciones dadas por el arquitecto.

A propuesta del mismo funcionario se acordó la ejecución de algunas obras de reforma en la casa de campo del Puig dels Bous dependiente de la Inclusa.

Se acordó conceder un auxilio de 100 pesetas a cada uno de los muchachos que fueron mordidos en Felanig por un perro que se presume rabioso, para que se trasladen a Barcelona con objeto de someterse al tratamiento antirrábico del doctor Ferrán.

Se autorizó al director de la Misericordia para que destine a dos asilados a los servicios de vigilancia y limpieza, en concepto de auxiliares de los celadores.

Se acordó admitir en la Inclusa a varios niños.

Se aprobó la liquidación de los reconocimientos practicados por el médico civil de la comisión mixta de Reclutamiento D. Miguel Nebot a los mozos alistados para el reemplazo del corriente año y a los conceptuados inútiles de los

dos reemplazos anteriores: acordándose que con cargo al crédito consignado para gastos de quintas en el actual presupuesto, se le satisfaga por el expresado concepto la cantidad de 1547'50 pesetas.

Se enteró de una comunicación del arquitecto de provincia participando que queda contratada la refundición de la campana pequeña del reloj del edificio del Consulado de Mar.

Se acordó el pago de varias cuentas, levantándose la sesión.

**RA NUEVAS**

**Claudina en la Escuela**  
POR WILLEY  
Precio: Pesetas 3'50

**Claudina en París**  
Precio: Pesetas 3'50

**Claudina en su casa**  
Precio: pesetas 3'50

**Claudina desaparece**  
Librería de J. Tous—P. de Cort 14 y 16

**Gacetillas**

En *La Unión Republicana* de esta tarde, leemos que el colega ha sido objeto de una nueva denuncia, aunque esta vez por la autoridad militar y fundada en el delito de injurias a la fuerza armada. Lamentamos el percance y deseamos que el colega salga en bien de él.

El Ministro de Marina ha publicado una R. O. disponiendo se eleve a una ración entera el tercio de ración de plus que se abonaba a los fogoneros por cada día de mar que efectúan.

Se dice que los buques ingleses surtos en la bahía de Pollensa, los acorazados irán a las aguas de Turquía y los cruceros a Gibraltar.

Se ha concedido al capitán de Infantería D. Juan Ferrer, real licencia para contraer matrimonio con doña Isabel Moreno.

El día 26 del actual en el oratorio de la Pureza, celebrará la primera misa el joven presbítero D. Bartolomé Juan Coll.

El día 30 del actual, a las 11 de la mañana, tendrá lugar en la Aduana de Palma, la subasta de 13 barriles de alcaparras en vinagre con peso bruto de 980 kg. tasados en 343'35 pesetas.

El Colegio de Padres Escolapios de esta ciudad, respondiendo gustoso a la necesidad que se deja sentir en todas partes de difundir los estudios comerciales, intenta organizar y desenvolver un plan de estudios de Comercio conforme al sistema cíclico, y que empezará a regir desde primero de Octubre próximo, clasificado en grado preparatorio, primer grado, segundo y tercero.

Forman parte del nuevo cuadro de asignaturas, además de las que generalmente se cursan en Comercio, la Taquigrafía en los tres grados, la Correspondencia mercantil, Escritorio práctico y Legislación sobre transportes en segundo y tercero, y la Dactilografía (arte de escribir con máquina) en el último.

Los que por vez primera soliciten dichos estudios, solo podrán frecuentar la preparatoria ó el primer grado.

La reunión ordinaria de la Junta de esta Cámara, que como de costumbre debía tener lugar anoche, no se celebró a causa de hallarse ausente el presidente de la misma D. Enrique Alzamora.

Para mañana a las 11 está convocada la sección de Navegación de esta Cámara con objeto de tratar el asunto sobre tratados comerciales.

Mañana por ser los días de S. A. la serenísima Princesa doña María de las Mercedes, las tropas vestirán de gala y desde el baluarte de San Pedro se harán las salvas de ordenanza.

Ha sido promovido a segundo teniente el alumno de Caballería Sr. Ramirez Quintana.

Nos ha honrado con su visita el distinguido profesor de lenguas el Rdo. Padre Gel Rogere Sicard.

Dicho señor pasa a Palma con el único objeto de establecer una cátedra de francés, latín y griego, cuya apertura de curso y domicilio publicaremos oportunamente. Sea bien venido.

Acerca del mitín socialista suspendido en Mahón y cuya noticia nos telegrafió nuestro corresponsal señor Orfila, leamos lo siguiente:

«El día 20 fueron selladas las dependencias de la Federación Obrera, en presencia del delegado del Gobierno.

Muchos curiosos se situaron en la calle del Castillo donde aquellas están situadas. El Juzgado ha estado trabajando toda la tarde y parte de la noche.

De los detenidos han prestado declaración Mir y otro conocido por Bombilla.

La población sigue en estado normal, no habiéndose alterado el orden público en lo más mínimo.

Esta noche en el barrio de la Merced se celebrará verbena dedicada a la Virgen su Titular.

Una banda de música amenizará la velada tocando bonitas piezas.

Mañana por la noche también habrá fiesta.

Hace algun tiempo el Sr. Alcalde dictó un bando recordando a los vecinos de Palma varios artículos de las Ordenanzas y prohibiendo en su consecuencia que en el exterior de los balcones fuesen colocados macetas u otros objetos que pusiesen en peligro la seguridad del vecindario.

Dicho bando, como casi todos, se cumplió en un principio. Hoy vuelven a infringirse las Ordenanzas a ciencia de los que deben hacerlas cumplir.

A la llegada del vapor *Balear*, correo de Barcelona, la policía ha detenido a un sujeto sospechoso que había pasado a ésta indocumentado.

Una brigada de operarios está arreglando un trozo de afirmado del muelle.

La causa de que el vapor correo *Balear* ha llegado a este puerto con unas horas de retraso es debida a que salió del puerto de Barcelona a las 7'45 en vez de las 6, hora de itinerario.

Mañana en la iglesia de la Merced, terminados los oficios divinos, se dará la absolución general a los fieles que asistan a dicho templo.

Hoy ha empezado la estación de otoño.

La guardia del puesto de Esporlas ha denunciado a un sujeto por infracción de la Ley de caza.

A las seis de la mañana de hoy ha fallecido D. Jaime Clar y Barceló muy conocido en Palma por el apodo de *Morenito*.

Reciba su familia nuestro sentido pésame. Descanse en paz el alma del finado.

En San Juan la guardia civil ha detenido a un sujeto que apedreó a otro individuo causándole una contusión en la espalda.

Por la misma fuerza han sido denunciados tres sujetos que usaban armas sin tener permiso para ello.

Por el comandante de la guardia municipal han sido puestos a disposición del Sr. Juez varias mujeres y algunos hombres que ayer riñeron en la plaza de la puerta de S. Antonio promoviendo fuerte escándalo.

Continúan en la plaza de Abastos los abusos que cometen todas las mañanas los albañiles; los guardias municipales deberían evitarlos y corregirlos.

El pabellón del *Cinematógrafo Balear* se ve todas las noches muy concurrido.

Se dice que en breve se efectuarán pruebas del dique flotante existente en el puerto de Mahón.

Quizá en ningún otro caserío como en los *Hostalets* resulta tan deficiente el alumbrado público; los faroles son encendidos varias horas después de anochecido.

Si es instalado en aquel punto el gas el Ayuntamiento debería estudiar la reforma para mejorar el alumbrado, mejora que se hace de todo punto indispensable.

En la casa que habita en la parroquia de San Francisco (Ibiza) María Guasp Ribas, se cometió estos últimos días un robo consistente en 99 pesetas.

Los ladrones penetraron en la casa abriendo un agujero en la parte superior del horno por el cual entraron en el citado domicilio.

Ayer tarde fué curado en la Casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia un sujeto que en estado de embriaguez tuvo la desgracia de caerse produciéndose varias heridas en la cara.

Por el Juzgado de Instrucción del partido de Manacor se saca a pública subasta la legítima de la herencia de Juan Maimó Suñer que pertenece a su hijo Gabriel.

Por acuerdo de la Junta Protectora de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares el día 5 de octubre próximo y siguientes necesarios de cuatro a siete de la tarde y en la Sala de ventas de aquella Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en octubre de 1902.

Hasta el día 3 de Octubre a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

D. Juan Miguel Sureda ha presentado una solicitud en el Gobierno civil pidiendo el registro de 14 pertenencias de mineral lignito enclavadas en el término municipal de la villa de San Juan.

Insistimos nuevamente en la necesidad de que se construya una acera desde el ensanche de los *Hostalets* que empalme con la que ya existe en el camino de Ronda.

Esta reforma distintas veces la han solicitado los vecinos del citado suburbio y ahora con más razón toda vez que se acerca el invierno y durante los días de lluvia se hace de todo punto intransitable dicho camino.

Esperamos que el Ayuntamiento atenderá como es debido las justas razones de los vecinos de los *Hostalets*.

Lo acreditan los certificados. Para curar las enfermedades del estómago ó intestinos, haya ó no dolor, los médicos de España y América recetan el mejor medicamento que se conoce, que es el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*.

Cuando principia una enfermedad y para servir como obstáculo para que no progrese, no hay preventivo tan eficaz como las *Píldoras de Vida* del doctor Ross, el rey de los remedios para curar la biliosidad, estreñimiento y los males del estómago, hígado y la sangre.

NOVEDADES PARA SEÑORA  
Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10

**Cognac Prunier.—Representante F. Salom.**

Recomendamos a las personas que les moleste el vello prueben el Depilatorio Venus.

¡Oh enfermos que padecéis! Recobrad la alegría, pues en pocos días recobraréis la salud aunque sea el mal crónico de más de veinte años. Para detalles léase «Milagrosos coñates ó inyección anti-vénereos y Roob anti-sifilítico» Costanzi en 4.ª página.

**SOMATOSE**

Contra la clorosis.

**Por telégrafo**

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

**La Policía**

Madrid 23 á las 8'10.

El Sr. Villaverde ha manifestado a la prensa que no eran necesarias las instancias para el castigo de los complicados en el asunto de *La Estufa á el Cantinero*, máxime en lo que atañe a la policía, puesto que oportunamente se verá la energía con que procederá el Gobierno en esta cuestión.

**Disculpa**

Madrid 23 á las 9'10.

El ministro de Estado Sr. Conde de San Bernardo, lamentándose de que se le censura por la absoluta reserva que guarda en determinados asuntos, dice que extraña el proceder de los que tal hacen puesto que en todos los países las obras de los Ministros de Negocios Extranjeros se llevan siempre con la mayor reserva.

Aseguró no ser exacto que el Sr. Marqués de Villa-Ciuta no pudiera tomar parte en las deliberaciones de la Conferencia Internacional en la Haya, por falta de regla en la documentación.

**Congreso de empleados.—Huelga de tipógrafos.**

Madrid 23 á las 9'15.

**Bruselas.**—En el Congreso de empleados se ha votado la jornada de ocho horas, la supresión del trabajo durante la noche, dos días de descanso por semana y quince días de vacaciones cada año.

**Moscou.**—Los tipógrafos de algunas imprentas se han declarado en huelga y piden aumento de jornal.

Fuerzas de policía y de gendarmería vigilan las imprentas de los periódicos.

**Visita de inspección**

Madrid 23 á las 8'15.

**Barcelona.**—El Capitán general de este distrito tiene anunciado para el viernes un viaje á Conangluell Permanerá allí cuatro días, durante los cuales visitará las obras de la Escuela práctica de artillería y presenciará el paso por el río Ter del Escuadrón de Numancia, igual que las pruebas de resistencia del puente tendido por los ingenieros militares.

Durante las experiencias funcionará la sección de telegrafía óptica con la que comunicará con Barcelona.

**Reducción de contribuciones**

Madrid 23 á las 9'10.

El Registro Fiscal practicado relativo a la riqueza rústica pecuaria de Madrid reducirá la contribu-

ción al 7 y medio por ciento en vez del 21 como pagaban los contribuyentes á causa de los descubrimientos realizados en la riqueza oculta.

**Recepción**

Madrid 23 á las 9'10.

**Ferrol.**—En la recepción celebrada por el personal de la Armada el Ministro de Marina señor Cobián pronunció un hermoso discurso diciendo que el Gobierno acredita una cantidad suficiente en el actual presupuesto con el propósito de resolver el problema naval en atención á la importancia que revista.

«Confío, añadió, que la marina sacudará la obra del Gobierno y hará el sacrificio tan necesario para su reorganización.»

El señor Cobián fué felicítadísimo y objeto de muchas atenciones.

**A Martínez Campos**

Madrid 23 á las 9'10

*El Imparcial* en su edición de hoy publica un hermoso artículo dedicado al general Martínez Campos, con motivo del tercer aniversario de su muerte.

Recuerda que fué en vida de virtudes cívicas y altas cualidades como general, por lo que su figura ha llegado á ser legendaria cuando no histórica.

Siempre estuvo dispuesto al sacrificio y fué pródigo en prestarlo.

Termina el artículo dedicándole un recuerdo, considerándole como un ejemplo de verdadera abnegación.

**Condiciones de paz**

Madrid 23 á las 10'45.

Despachos de Sofía dicen que la paz se resolverá probablemente antes de 48 horas.

El presidente del ministerio y el Comisario otomano conferenciaron con el fin de discutir con los representantes búlgaros acerca de las condiciones para celebrar la paz.

Estas condiciones comprenden la amnistía general, el nombramiento de una comisión que aplicará á Macedonia un extenso régimen autonómico considerando iguales á cristianos y musulmanes.

Parece que las comisiones han aceptado en principio; pero es posible que subsista el conflicto.

**La bolsa de hoy**

Madrid 22 á las 16.

(URGENTE)

Interior contado . . . . .	78'00
Interior fin de mes. . . . .	78'05
Amortizable 5 por 100 . . . . .	97'00
Banco de España . . . . .	437'00
Compañía de Tabacos. . . . .	438'00
Francos . . . . .	35'00
Libras . . . . .	00'00
Exterior de París . . . . .	91'75

**FABRA**

**COLEGIO DE INCA**

Bajo la advocación de Santo Tomás de Aquino, de 1.ª y 2.ª Enseñanza y Bellas Artes.

El 1.º del próximo Octubre, si se reúne un número limitado de alumnos, además de las asignaturas que comprende el grado de Bachiller, se abrirán las clases para carreras especiales que á continuación se expresan:

1.º Preparación para el ingreso á las diferentes Academias Militares, á cargo de D. Bernardino Mulet, capitán de infantería, persona ventajosamente conocida en esta materia, por el brillante resultado obtenido por sus alumnos, en dichas Academias.

2.º Preparación para Peritos Agrimensores, Peritos Agrícolas, sobrestantes y delineantes, á cargo de Don Pedro Ferrer, capitán de infantería, profesor de matemáticas y Don Lorenzo Cruellas, Agrimensor, Perito Agrónomo y Maestro práctico de obras.

3.º Idiomas teórico-prácticos del Francés é Inglés, á cargo de Mr. Maril, profesor con títulos académicos franceses.

Cálculo mercantil y Teneduría de libros y nociones de derecho mercantil á cargo de este mismo profesor.

4.º Geografía comercial y estadística, á cargo de Don Lorenzo Cruellas, profesor de Geografía Universal de dicho Colegio.

Y 5.º Caligrafía á cargo de Don Jaime Roselló, profesor con título elemental, encargado de la clase de 1.ª enseñanza del Establecimiento, Ciudad de Inca, 16 de Septiembre de 1903.—El Director, Pedro Ferrer.

**Crédito Balear**

A partir del día 1.º del próximo Octubre regirá en esta Sociedad el 5 por 100 para los descuentos y operaciones sobre valores públicos, subsistiendo para las demás operaciones los tipos hoy vigentes. Lo cual se hace público para conocimiento de los interesados. Palma 21 Septiembre de 1903.—El Presidente, José Monlau.—P. A. de la J. de G., Bartolomé Ordinas, Secretario.



# Tintorería Parisiense

DE FRANCISCO MARTÍ, Casa fundada en 1847, Jaime II n.º 55, (antes Bastaxos)

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela, y al público en general, que después de tres meses de ausencia, viajando por el extranjero, y habiendo visitado las principales manufacturas de dichos países, ha sido portador de las últimas novedades para teñir toda clase de ropas en todos colores, así como también para el lavado, una de las especialidades de esta casa es el LAVADO A SECO. Todos estos trabajos se hacen sin necesidad de descoser ninguna prenda, como también son garantizadas, prueba de ello los muchos años de existencia, por lo tanto no debe confundirse esta casa con otras.—Nota. Esta casa no tiene sucursales.

## PRECIOS MUY MODICOS

### CONFITES ANTIVENEREOS

ROOB ANTISIFILITICO  
INYECCION VEJETAL **Costanzi**



Inventor de los renombrados medicamentos **COSTANZI**

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras, después de una larga experiencia, se han convenido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica, gota militar, prostatas, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arsnillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, y evitar las peligrosísimas sondas no hay medicamentos más milagrosos que los *Confites é Inyección Costanzi*.

También certifican que para curar cualquier enfermedad sifilítica en vista de que el Iodo y el mercurio son dañinos para la salud nada mejor que el Roob Costanzi pues no sólo cura radicalmente la sífilis sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435 Barcelona, seguro del buen éxito de sus medicamentos mediante un trato, con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados, Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los días á las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, 4 pesetas.—De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de Ignacio Forteza Sarrá, Jaime II, 21 y en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona.

### Depilatorio Venus

Preparado por la casa J. LL. PRUNES

Despacho: Gobernador, 6, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis á quien mande una tarjeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro.

DETALLE.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar.

Se vende en Palma: D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14.—Perfumería Modernista, San Nicolás, 33.—D. Francisco Meridiano, Cadena, 6.

### Gran fábrica de productos refractarios y de gré M. CUCURNY



Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias.



—FABRICA—  
Bordeta, Teléfono, 3.277.  
—DESPACHO—  
Princesa y Cotonera, 6.  
Teléfono: 1.647, Barcelona.

### Comercio de maderas

DE JUAN ANNAU, Sociedad en Comandita  
Plaza del Olivar, (antiguo almacén de Can Cetre)

### ¿Existe calvicie verdadera?



La calvicie no es como nos figuramos generalmente y aparece á primera vista, una carencia absoluta de cabello; aun observando el cráneo más brillante lo veremos siempre poblado de pequeño y ligerísimo vello que ha venido á sustituir á la antigua cabellera, el pelo de los calvos no ha pues en realidad desaparecido; continúa existiendo con su organismo completo, lo que hay es que permanece como atrofiado hasta verse reducido á la menor expresión. Y este vello es aun posible producirlo y convertirlo en cabello en los atacados de pelada general.

La calvicie completa no existe pues en realidad. La calvicie verdadera y absoluta, formada des ó profundas heridas en el tejido fibroso, una verdadera cicatriz, quedando destruido en su extensión el órgano generador del pelo.

La calvicie es uno de los grandes azotes de la sociedad moderna. Los sufrimientos, los trabajos mentales, la debilidad general y otras muchas causas principian á despojar en edad temprana la cabeza del hombre. Los mejuergos y porquerías con que los charlatanes, los explotadores y los ignorantes tratan de atajar la enfermedad.

Desafortunadamente, tan lastimoso estado de cosas está llamado á desaparecer en brevísimo tiempo, el necesario para que llegue á conocimiento de todos el importantísimo descubrimiento hecho por el Dr. Médico y Bacteriológico ruso, V. Stakanovitz, miembro de la Academia de Microbiología de Moscú, con su renombrada Loción Capilar *Stakanovitz*, única que á las cinco fricciones se ven los efectos, desembarazando radicalmente del cuero cabelludo todo elemento parásito y mortuuo, restituyendo instantáneamente la caída del cabello y conservando ó recuperando en poco tiempo para siempre una hermosa y abundante cabellera.

Unico concesionario para la venta en España y Portugal

**M. Fernández Zarazola**

(Protektor de la Real Casa)

GERONA

Precio del frasco: 7'50 pesetas

Depósito General en Palma de Mallorca: Perfumería de D. Francisco Meridiano, Cadena 6, Sucesor de Casasnovas.

### Importante á los cosecheros de aceite

Teniendo un variado surtido de calderas de lance para dicha fabricación en los talleres de los SRES. FELIPE SAGGESE, HERMANOS, de Binisalem, las ponen á disposición del público y al mismo tiempo encontrarán un gran surtido de calderas nuevas de todas dimensiones á precios reducidísimos.

Suplicamos á los señores cosecheros que aprovechen dicha ocasión.

BINISALEM, (MALLORCA)

### Practicante de farmacia

Que esté bien enterado del despacho se necesita uno.

Dirigirse Centro de Anuncios.

### A quien convenga

Se necesita un conserje para una Academia.

Para informes, Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia.

### Pérdida

Se hallan extraviados dos perros de raza ibicencos, de unos cinco á seis meses de edad, color rojo, con manchas blancas. La persona que los tenga en su poder puede devolverlos en la calle de Felu, núm. 13, (taberna), donde se gratificará.

### Buñuelo

En el horno de Seguí (San Aonso) los habrá todos los domingos y días festivos al medio día empezando el 27 del corriente al precio de 0'40 pesa as libra.

NOTA. Los días de las Virgenes y de los Santos los habrá todo el día y además de la clase de Viento y Entrefinos.

### Pérdida

Si alguno hubiera encontrado un portamonedas de piel, color de tierra, con una cadenita con forro encarnado que contenía un billete de 50 pesetas del Banco de España, dos pesetas y media en plata y quisiera de verlo á su dueño, calle de Montesión, núm. 54, donde se le gratificará y se le agradecerá.

### Vapores Rius y Torres de Barcelona

LINEA DE CANARIAS

Saldrá de este puerto el 25 de Septiembre el acreditado vapor

**GABRIEL RIUS**

Capitán D. Juan Abril, admitiendo carga y pasaje para los puertos de Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife.

Para más informes dirigirse á los Sres. Schembri, Hermanos, Marina, 48, bis.

### Vapores Trasatlánticos

de Pinillos Izquierdo y Compañía

Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Las Palmas, Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Cienfuegos y New-Orleans.

Saldrá el día 1.º de Octubre el vapor

**PIO IX**

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía

**SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS**

San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Teniendo la cabida muy limitada se advierte á los señores embarcadores que no se admitirá la carga que no esté previamente comprometida.

### ¡Cada cédula saca un premio!

El próximo sorteo se verificará el  
30 SEPTIEMBRE CORRIENTE

Pesetas	500,000
»	400,000
»	300,000
»	200,000
»	175,000 etc.

Son los premios mayores tocando alternativamente de nuestras Sociedades de Cédulas á Serie

Auto. izadas en todos los países y consistiendo de 100 participantes.

**¡SUERTE COLOSAL!**

¡Todos los premios garantizados por el Estado!

¡Nada más que premios en metálico!

Se puede participar cada mes, **PESETAS 10**

siendo la cuota mensual de que han de remitirse en letras de giro mútuo sobre cualquier plaza de España.

El pago de los premios se hace en metálico en cualquier plaza de España.

DIRIJANSE AL

**PRAMIEN-EFFECTENBANK** Actien-Gesellschaft  
(Banco de Valores á premio, Soc. Ana.)

en **AMSTERDAM** (Holanda)

# LA AUXILIAR

GRAN DEPOSITO DE ATAUTES Y AGENCIA FUNERARIA

de González, Puig y Compañía

CALLE DE JAIME II—46—PALMA DE MALORCA

Esta empresa comprendiendo de que Palma estaba falta de un establecimiento de esta índole no ha omitido gasto alguno en montar uno á la altura de los de la Península, seguro de que será bien recibido por el público.

Esta casa está de tal manera montada, que en caso de defunción tanto puede prestar sus servicios á la más económica, como á la de más lujo; está al alcance de todas las fortunas. Cuenta con existencia de ataudes al estilo del continente (según catálogo) y á la Mallorquina, desde los más económicos hasta los más lujosos, personal inteligente para el despacho de documentación y demás servicios que se requieren en tales casos.

Exíjase á los empleados los catálogos de la casa.

*Se adornan habitaciones.—Ataudes de 5 á 300 pesetas*

Precios al alcance de todas las clases sociales. Central: Jaime II, 46—**TELÉFONO NUM. 140.**—Abierta toda la noche. Sucursales Jovellanos, núm. 16 y Arabí 17, (Costa de sa pols).

### CALLOS-DUREZAS

¡Es el mejor. Siempre cura!

Precaver contra las numerosas imitaciones, que no hacen más que desacreditar nuestro producto, pues no pueden en modo alguno extirpar y curar de raíz los callos y durezas: como está probado los cura al momento. De venta: Farmacia Valenzuela y principales.

### CALLICIDA ABRAS XIFRA

### CALLOS-DUREZAS

¡Jamás deja de dar resultados!!

Es incoloro, no duele, mancha ni corroe. Calma el dolor y la primera aplicación, extirpando pronto los callos y durezas. Estuche con frasco, pincel é instrucciones.

Una peseta